

## 時事問題

### 飯米ノ調節

戸田海市

一 米價暴騰ノ根原 二 本年度内ノ一般調節策 三 内地米ノ強制買収 四 次年度ノ飯米政策

#### 一 米價暴騰ノ根原

政府ノ調査ニ由レハ七月一日ノ内地米現存量ハ千六百七十萬石テアルガ、此數量ハ需用ニ對シテ甚タ不充分テアル。若シ眞ニ内地米ノ供給カ此ノ如キ數量ニ止マルモノトスレハ、第一ニ新穀期マテノ國民生活ヲ支ユル爲メ之ニ對シテ國家ノ管理ヲ行ヒ、米ノ一般所有者ヨリ必要量以上ヲ徵發シテ之ヲ一般消費者ニ分配スルト同時ニ、消費量ノ制限ヲ行フノ必要ナキヤノ問題カ起ル。第二ニハ假リニ今秋ノ收穫カ幸ニシテ一昨年ノ如キ大豐作トナツテモ、尙ホ次年度ノ消費ニ制限ヲ加フルコトヲ要シ、其手段トシテ少クトモ飯米以外ノ用途ニ内地米及之ト同一ナル移入朝鮮米ヲ消費スルコトヲ大ニ制限スルノ必要ナキヤノ問題カ起ル。

昨年ノ内地産米額ハ五千四百萬石テアルガ、假リニ國民カ之ヲ以テ本年ノ新穀期マテノ消費ニ充

ツルモノトセン乎。先ツ此産額ノ内ヨリ酒造米ヲ差引カネハナラヌ。本年度ノ酒造額ハ前年ヨリ百萬石ヲ増シテ五百萬石ニ達シタト云フカラ、之カ爲メ四百萬石以上ノ内地米ヲ消費シタノテアル。故ニ殘額五千萬石弱ヲ十二月ニ分テハ毎月ノ消費ハ四百萬石テアル。固ヨリ國民ハ昨年ノ産米ノ外ニ移輸入米ヤ麥ヲ食フノミナラス、一昨年生産ノ古米ヲモ食フテ居タノテアルカラ、毎月ノ内地米消費量ハ新古米ヲ合シテ遙カニ四百萬石ヲ超ヘルノテアツテ、吾々カ此ノ如キ多量ノ消費ヲ爲シタ外ニ數十萬石ノ輸出ヲ行フタ爲メ、七月一日ノ内地米殘存量カ僅カニ千七百萬石ト云フカ如キ少量トナツタノテアル。精確ニ云ヘハ此外ニ一般消費者ノ既ニ購買シテ所有セル白米ヲモ之ニ加ヘネハナラヌガ、一般消費者ハ多量ノ飯米ヲ豫メ買込ム者テナイカラ、之ヲ加算スルモ内地米殘存量カ百萬石以上ヲ増加スルコトハアルマイ。

七月一日ノ千七百萬石弱ヲ以テ國民ハ何時マテ生活ヲ支ヘネハナラヌカト云フニ、最モ早熟ノ北陸米ノ市場ニ現ハルルモノカ十月ニハ尙ホ僅少テアツテ、十一月ニ至フサレハ出盛リトナラヌ。

故ニ國民ハ十月下旬マテ古米ニ由リ生活セネハナラヌ。此期間ニ毎月四百萬石ノ割合ヲ以テ消費スルモノトスレハ、新米ノ供給ノ届クマテ古米ハ殆ント消滅シ半月ノ餘裕ヲモ殘ササルカ如キ切リ詰メタ計算トナル。固ヨリ農民ノ間ニハ新穀期マテ本年ノ麥ヲ食用スルコトカ多クナルガ、併シ近來米食ノ慣習カ汎ク農民ノ間ニ普及シ、又戰時ノ工商業隆盛ニ伴フテ農民ノ都會ニ移住セル者頗フル多ク、都會民ハ飯米ノ外ニ餅、菓子等トシテ内地米ヲ消費スルコトカ頗フル増加シタ。故ニ此四ヶ月間ノ毎月ノ必要量ハ四百萬石ヲ多ク下ルマイ。五千六百萬ノ人口ニ對シテ一ケ

月四百萬石ト云ヘハ、一日一人二合四勺弱ノ少量トナルガ、更ニ之ヲ減シテ二合トスルモ其ノ一ヶ月ノ消費ハ二百五十萬石ニ近イ。假リニ此割合ヲ以テ七月一日ノ千七百萬石ヲ消費スルコトトスルモ、僅カニ十一月末マテヲ支ヘ得ルニ過キナイ。昨年秋ヨリ六月末マテニ國民ハ一昨年ノ古米ヲモ併セテ消費シタカラ、此ノ間ノ毎月ノ消費ハ無論四百萬石ヲ遙カニ超ヘテ居ル。最モ吾々ハ飢ヲ凌クノ必要ニ迫レハ内地米ノ外ニ外米ヤ麥其他ノ雜穀ヲモ消費スルノテアツテ、國民ノ一部ハ常ニ此ノ如キ粗食ヲ爲シツツアル。故ニ内地米必要量ナルモノハ必シモ一定シテ居ナイ。併シ米價暴騰、爲メ國民カ急ニ最近マテノ内地米消費ヲ節スルトシテモ、尙ホ各階級ニ甚シキ苦痛ヲ感セサラシメントスレハ、毎月四百萬石位ハ必要ト見ルコトカ出來ル。故ニ政府ノ調査カ確實テアルトスレハ今後大消費地ニ於クル内地米供給八月ニ日ニ心細キ状態トナツテ人心ノ不安ヲ生スル。今後時日ノ經過スルニ從ツテ大都市ノ在米カ二十日分ヨリ十日分トナルカ如ク漸減スルニ際シ、商取引ノ澁滞ヤ水風害ニ由ル輸送上ノ故障ノ爲メニ少シノ狂ヒヲ生シテモ都市ハ忽チ飢餓ニ瀕スルコトトナリ、少クトモ飢ヲ凌ク爲メニ外米ヤ麥其他ノ食料品ヲ消費セネハナラス。此ノ如キ場合ニハ資力アル消費者ハ争フテ過多ノ買込ミヲ爲サントスルニ反シ供給者ハ益賣惜ムヘキカ故ニ、之ヲ自然ニ放任スルトキハ米價ハ更ニ甚シク暴騰シ、從ツテ食物暴動カ更ニ激シク起ルノ危険カアル。

例年新穀期ニ於ケル古米殘存量ハ相當ニ多イ。關西地方ニハ保存ニ堪ユル米カ多ク生産セララルノミナラス、人民モ一般ニ儉約テアツテ、味ノ良キ新米ヨリモ煮キテ殖ヘ方ノ多キ古米ヲ多ク消

費スルノ風カアリ、地方ニ由テハ五六月ノ頃マテモ少ナカラサル古米ヲ消費スルノテアルガ、本年ハ此等ノ地方ニ於テモ一月過キニハ殆ント古米カ得ラレナカツタト云フコトテアル。若シモ例年ノ如ク端境期ニ入ツテモ古米カ多量ニ存在スルナラハ、商業取引ノ自然ノ作用ニ一任シテモ能ク圓滑ニ飯米ノ供給カ無組織的又ハ無意識無統一的ニ繼續シ得ルノテアル。此場合ニハ時日ノ經過スルニ從ツテ諸都市ニ於ケル米ノ輸入量及其現存量ニ日々著シキ減少ヲ呈スルコトナク、從ツテ多少ノ賣惜ミ買込ミヤ輸送上ノ故障カ生シテモ市民ハ別段ニ恐怖セス、冷靜ニ人爲的自然的ノ障得ノ自カラ消滅スルヲ待ツコトガ出來ル。又二百十日ノ天災ノ如キモ單ニ次年度ノ供給ヲ悲觀セシムルニ止マリ、之カ爲メ輸送上ノ故障ヲ生シテ目前ノ需用米ニ不足ヲ感スルカ如キ結果ヲ生スルコトハナイカラ、米價モ極端ニ騰貴スルコトハナイ。一國全體ヲ計算スレハ在米量ハ日々減少スルニ係ハラズ、例年九月ニ入レハ既ニ米價カ下落ヲ初メルノモ之カ爲メテアル。然ルニ若シ今日ノ殘存米ニシテ前途ノ如ク新穀期マテニ餘裕ナキ少量ノモノテアルナラハ、假令ヘ供給者ノ賣惜ミヤ消費者ノ過大ノ買込ミカ行ハレナイトシテモ、無組織無統一ナル商業ノ自然ノ作用ニ由リ、國民各自カ日々ノ飯米ノ供給ニ自由ヲ感セスシテ圓滑ニ新穀期ニ移リ行クコトハ困難デアル。況ンヤ在米量カ此ノ如ク僅少ナルトキハ人心ノ不安ヲ生シテ賣惜ミヤ買込ミカ盛ンニ行ハレサルヲ得ナイ。今日ノ米價暴騰ニハ種々ノ人爲カ加ハツテ居ルガ、其根本ハ在米量ノ過度ノ僅少ニ外ナラヌ。今日ノ在米量ハ數學的ニ云ヘハ新穀期マテヲ支ユルニ充分テアルガ、經濟的ニ云ヘハ甚シク不足テアル。

商業ノ自然ノ作用ニ由リ飯米ノ配給ヲ圓滑ナラシムルコトニ對シ、最近ニ新ナル重大ノ障碍カ起ラントシツツアル。即チ各地方ニ於テ其産米ヲ他地方ニ出タスコトニ對シテ民衆又ハ輿論ノ反抗運動ノ起ラントスルコトテアル。前ニ政府カ米商ニ命シテ朝鮮米ヲ移入セントシテ朝鮮ノ米價騰貴ヲ生シタ爲ノ朝鮮官民ノ反抗ヲ生シ、其移入ニ障碍ヲ來タシタガ、更ニ内地ニ於テモ富山縣ノ一部ニハ産米ノ輸出ヲ妨クル暴動カ起リ、又鹿兒島ニ於テハ米穀商人ノ自由意思ノ形式ニ於テ其産米ヲ縣外ニ輸出セス、之ヲ縣内ニ於テ廉賣スルコトトシタ。今後重要ノ米産地ニ於テ食物暴動カ起リ地方ノ米穀所有者ヲシテ或ハ怖心ヨリ或ハ共公心ヨリ他地方ニ産米ヲ輸出スルコトヲ避ケシムルニ至レハ、諸大都市ハ飯米ノ缺乏ニ陥ルノ危険ナシト云フヲ得ナイ。

## 二 本年度内ノ一般調節策

政府ノ七月一日内地米現在高調査カ如何ナル方法ニ由テ行ハレ、從ツテ其結果カ如何ナル程度マテ信賴シ得ヘキモノナリヤハ明カテナイガ、此種ノ調査ハ相當ノ手續ヲ以テ行ハレテモ其結果ハ實數ヨリモ常ニ少ナクナルモノテアル。特ニ此調査ニハ收穫統計カ重要ノ根據又ハ參考トナツテ居ルテアラウガ、收穫統計ノ數字カ實際ヨリモ餘程小ナルコトハ事情ニ通スル者ノ一般ニ認ムル所テアル。故ニ予輩ハ七月一日ノ實際ノ存在量ハ二千萬石ヲ多ク下ルコトナク、從ツテ國民カ古米期ヨリ新米期ニ移ルニ際シ幾分ノ餘裕ヲ存スルモノト信スルガ、併シ前年ニ比シテ本年ノ在米ノ非常ニ不足セルコトハ疑ヲ容レサル事實テアリ、端境期ニ進ムニ從ツテ一般消費地ノ在米ノ減

スルト共ニ、一般生産地ノ在米モ例年ヨリ大ニ少ナクナレルコトガ、今日ノ大暴騰ヲ生シタ根本  
デアアル。故ニ今日ハ最早ヤ平素ノ如キ商取引ノ自然ノ作用ニノミ重キヲ置キ難ク、必ラスヤ人爲  
ヲ用ヒテ意識的ニ内地米ノ各地方配給ヲ適當ナラシムルト同時ニ、其配給作用ノ不完全ナルコト  
ヲ補フ爲メニモ、又其配給作用ノ完全ニ行ハレタ場合ニモ尙ホ免ルルヲ得サル全般の在米不足  
ヲ防ク爲メニモ、此際急速度ヲ以テ外米輸入ヲ増加セネハナラヌ、政府カ七月一日ノ在米ヲ千七  
百萬石ト認メタコトハ、以上論スル所ニ由レハ即チ在米ノ大不足ヲ認メタモノデアアル。然ルニ世  
間ニハ本年ノ在米量カ例年ニ比シ別段ニ不足セルコトヲ強ク感セサル論者モアツテ、此種ノ論者  
ハ目下ノ米價暴騰ノ根原ヲ投機作用ニ歸シ、特ニ此投機作用カ通貨膨脹ノ爲メ極度ニ達シタモノ  
ト認メ、從ツテ今日ノ急務ハ通貨縮少ニ在リト主張スル。目下ノ米價暴騰ハ僅ニ一二週間ノ内ニ  
六七割ノ急進ヲ爲シタ結果デアアルガ、一面此短期間ニ於テ通貨ニハ別段ノ膨脹ヲ見ナイカフトテ  
直チニ論者ノ主張ヲ不當ナリト断定スルハ必シモ正當テナイ、通貨膨脹ノ爲メ好景氣トナリシ際  
ニハ、久シク潜在セシ投機心カ一時ニ勃發シテ或種ノ商品ヲ急激ニ暴騰セシムルコトアルハ近來  
屢見ル所デアアル。只タ論者カ在米ノ不足ヲ認メタルハ政府ノ調査量ヨリモ遙カニ之ヲ大ナリトス  
ルニ在ルカ、又ハ七月以後ノ月々ノ内地米消費量カ四百萬石ヨリモ遙カニ少ナクシテ足レリトス  
ルニ在リヤハ明カタナイ。前ニ述ヘシ如ク此期間ノ毎月必要量ヲ三百五十萬石ト見積ルモ、尙ホ  
七月一日ノ千七百萬石ヲ以テシテハ十一月末マテヲ支ヘ得ルニ止マリ、頗ル切り詰メタ分量デア  
ツテ古米ヨリ新米ニ圓滑ニ移リ行クニハ甚タ不充分デアアル。又予輩モ七月一日ノ在米ヲ政府ノ調

查量ヨリモ幾分大ナリト考ヘルガ、併シ種々ノ徵候ニ由リ本年ノ在米カ例年ヨリ著シク少ナキモノト見ルヘキコトハ前ニ述ヘシ如クテアル。歐洲戰爭ノ初マツテ以來米價大ニ下落シテ、一時ハ其下落ニ對シ救済ノ必要ヲ生スルニ至リ、其後諸物價暴騰ノ間ニ於テ米價カ獨リ低位ヲ保チ、米價循環ニ關シテ世俗ニ謂フ所ノ高直三年低直三年ノ有様ヲ實現シ、本年ニ入ツテ米價モ漸ク諸物價ノ騰貴ニ追隨スルコトトナツタガ、此三年間ニ於テ外米ノ輸入ハ激減セシニ反シ、其消費ハ都鄙ヲ通シテ非常ニ増加シタカラ、昨年末ノ古米殘存ハ殆ント消滅スル有様テアリ、而モ最近マテ外米輸入ハ依然トシテ非常ニ少ナキニ反シテ消費ハ益増加シ、特ニ予輩ノ晉ノ主張セシ所トハ反對ニ政府カ早ク昨年末ヨリ無謀ナル米價抑壓策ヲ採ツテ其消費ヲ促進シ乍ラ一面ニ當然來ルキ供給缺乏ヲ確實ニ補充スルノ準備ヲ爲サナカツタコトガ、今日ノ事變ヲ生スルニ至ツタノテアル。米價暴騰ノ根原ヲ在米不足ニアラスシテ投機ニ在リト認ムル論者中ニハ、通貨縮小ヲ以テ刻下ノ急務ナリト主張スル者カ多イ、米價調節ニ對スル通貨縮少策ニ付テハ本法六月號ニ於テ既ニ其效果ノ小ナルコトヲ論シタカラ茲ニハ述ヘナイ。更ニ此種ノ論者ノ中ニハ米ノ最高價格制定ヲ急務ナリト主張スル者カ少ナクナイ。論者ノ旨意ハ此制限ヲ行ヘハ米穀貯藏者カ賣惜ミヲ爲スノ無益ナルコトヲ知ツテ盛ンシ之ヲ市場ニ賣放ツベシト云フノテアル。若シモ今日ノ在米量カ例年ノ如ク豊富テアルナラハ、此政策ハ相當ノ效果ヲ生スルテアラウガ、予輩ノ認ムル如ク在米量カ不充分テアルトスレハ、此政策ハ貯藏米ノ市場提供ヲ促カスヨリモ、寧ロ資力アル消費者ヲシテ妄リニ多量ノ買込ミヲ爲サシメ、又一般ニ米ノ消費ヲ促進シテ之ヲ過去二三年ノ狀態ニ恢復セシメ、

之カ爲メ後日ノ大缺乏ヲ生スルノ危險カ一層大テアル。現ニ各地ニ於ケル朝鮮米ノ廉賣ニ於テ相當ノ取締リヲ設クニ係ハラス、資力アル者カ不當ニ多ク買込ムノ弊カアリ、一面ニハ米價暴騰ヲ叫ビ乍ラモ外米ノ消費ハ割合ニ思ハシクナイ。故ニ今日内地米ニ對シテ價格制限ヲ實行セントスレハ、同時ニ切符制度ノ如キ方法ニ由リ内地米消費ノ制限ヲモ行ハネハ安全ト云フヲ得ナイ。然ルニ今日最早ヤ此ノ如キ消費制限ヲ行フコトカ必要テアツテ、又之ヲ行フコトカ可能テアルトスルナラハ更ニ一步ヲ進メテ内地米管理ヲ行ヒ、一定ノ價ヲ以テ一般貯米者ヨリ必要以上ノ量ヲ強制買收シ、更ニ一定ノ價ヲ以テ之ヲ一般消費者ニ分配スルノ徹底的ナルニ如カナク、價格制限ヲ行フニ付テハ先ヅ如何ナル價ヲ相當トスルヤ、時日ノ經過ニ從フテ如何ニ之ヲ動カスヘキヤ、各地ノ價ニ如何ナル等差ヲ附スヘキヤノ如キ立法的問題モ難解ノモノテアルガ、更ニ其實行ヨリ見ルニ消費者ノ不安ノ念ノ強キ今日ニ於テ各自秘密ニ高價ヲ提供シテ買込ミヲ爲スコトヲ防止スルハ非常ノ難事業ヲアル。併シ全般のノ米穀管理制度ニ至テハ其實行カ更ニ甚タ困難テアツテ曰下ノ急ニ應スル爲メ咄嗟ノ間ニ之ヲ決行スルトキハ、徒ラニ現存ノ米穀配給組織ヲ破壞混亂セシメ、之カ爲メ眞ニ全般的食物暴動ヲ惹起スルノ危險カナイト云ハレナイ。此制度ヲ實行セントスレハ先ツ社會一般ノ公共心カ非常ニ緊張シ、一般貯米者カ從順ニ其貯米ヲ提供スルノミナラス、一般消費者モ不便苦痛ヲ忍ンテ制限ヲ守リ、秘密買買ハ需用者供給者共ニ之ヲ排斥スルト云フ國民的覺悟ノ生シ來ルコトヲ必要トメルガ、今日果シテ國民ニ此ノ如キ覺悟ヲ生セシメ得ルヤカ疑問テアル。又此制度ヲ實行スルニ必要トスル尨大複雑ナル機關ヲ如何ニシテ組織スヘキヤ、一人一日ノ

消費量ヲ如何ニ限定スヘキヤ、特ニ麥食ノ慣習アル地方ト他ノ地方トノ間ニ於テ其割宛ニ付キ如何ナル差ヲ附スヘキヤ、米ノ買収及賣下ノ價格ヲ如何ニ定ムヘキヤ等ノ諸問題モ難解ナモノテアルガ、咄嗟ノ間ニ之ヲ實行スルニハ是非トモ社會各階級カ振ツテ共同自治的ニ其難局ニ當リ、又其活動ヲ組織的ノモノトシテ政府ト協力スルニアラサレハ目的ヲ達シ難イ。只タ今後尙ホ目下ノ如キ米價ノ暴騰カ繼續シ、又ハ諸地方特ニ米產地ニ暴動カ起ツテ米ヲ他地方ニ輸出スルコトヲ妨ケ、之カ爲メ全國各地方間ノ供給ノ均衡ヲ保チ難クナリ、又ハ外米輸入カ豫定ノ如ク行ハレナクナレハ、最後手段タル米穀管理ヲ實行セサルヲ得サルニ至ルノヲアル。故ニ今日ヨリ官民共ニ此最後手段ノ實行ニ必要ナル準備ヲ急キ、特ニ各地方ニ於テ夫レノ官民共同シテ其地方内ノ應急策ヲ實行シ、國家カ全般的管理ヲ行フニハ只タ各地方ニ於ケル既存ノ自治的行動ヲ統一整理スレハ足ルカ如キ状態ニ進マネハナラヌ。

全般のノ米穀管理ハ何時實行ノ必要ヲ見ルニ至ルヤノ測ラレサル最後手段テアルガ、予輩ハ在米量ニ付テ前述ノ如ク政府ノ調査ヨリモ幾分樂觀スル者ヲアルカラ、今日直チニ此最後手段ヲ行ハス、之ニ先ツテ他ノ有ユル應急策ヲ實行スルコトヲ適當ト認メル。其方法トシテ各地ノ主ナル貯米者ニ對シ官民ノ協力ニ由ル組織的行動ヲ以テ貯米ノ賣出ヲ勸告シ、一面ニ富豪ノ贖金ニ由リ窮追セル階級ニ對シテ救済ヲ行ヒ、政府ハ更ニ米穀輸送ヲ敏活ニ行フト同時ニ外米管理令ヲ一層徹底的ニ行ヒ、特ニ大速力ヲ以テ外米輸入ヲ増加シ、一方ニハ今後早熟米ノ產地ニ於テ收穫期ノ勞働ニ不足ヲ生スルコトアレハ、何時ニテモ低廉ニ勞動ヲ供給シテ新穀ノ出廻リヲ促進スルノ準備

ヲ爲シ、又次ノ酒造季節ニ於ケル釀造高ヲ大ニ制限スルコトヲ豫シメ今日ヨリ公示シ、以テ目下ノ賣惜ミ買急キノ氣勢ヲ挫クコトヲ要スル。凡テ此等ノ政策ハ政府カ豫シメ之ヲ宣言シテ國民ノ覺悟ヲ促スト同時ニ之ヲシテ安心セシメネハ效果カ少ナイ。從來政府ノ行ヒシ種々ノ調節策カ多ク失敗ニ了リシ所以ハ、獨リ政策其物ノ缺點ニ由ルノミテナク、之ヲ運用スルノ方法トシテ官僚式秘密主義ヲ採リ、特ニ米ノ賣買ニ付テ商業ニハ嚴酷ナルカ如キモ、其大供給者タル地主ニハ寬大ナルカ如ク、同シ米穀商業ノ中ニモ取引所ニハ酷ナルカ如キモ正米取引ニハ寬ナルカ如ク、又一般ニ最初ニ強硬ニシテ中途ニ軟弱トナルト云フカ如ク、一貫シタル方針カ見ヘナイ。此ノ如キハ小刀細工ト云フヘク、眞ニ臨機應變ノ妙ヲ得タモノト云フヲ得ナイ。政府ノ此ノ如キ制度運用ノ方法カ當ヲ失ヘルコトハ、實ニ其政策ヲシテ失敗セシメタ一大原因テアル。

從來政府ノ行ヒシ飯米政策ニ關シテハ予輩モ屢本誌ニ於テ之ヲ批評シタガ、今日ノ如キ事變ニ際シテハ到底政府ノ力ノミニ依頼シテ此問題ヲ解決シ難ク、是非トモ國民各自カ振ツテ之ニ當ルノ決心ヲ爲サネハナラヌ。歐洲諸國民カ食料大缺乏ニ對シテ能ク其生活ヲ維持シ得ルハ、國民各自カ食物問題ヲ解決スルノ責任ヲ深く感スルカ爲メテアルガ、特ニ此問題ニ對スル米國民ノ態度ハ感スヘキモノテアル。彼等ハ聯合國ノ缺乏ヲ助クル爲メニ自カラ進ンテ非常ノ節食粗食ノ苦痛ヲ甘受シ、而モ一方ニハ非常ノ勞動能力ヲ發揮シテ軍需品必需品ノ生産ヲ爲ツツアル。若シモ我國民ニシテ此等歐米諸國民ノ如キ決心カアルナラハ、今日ノ如キ難問題カ起ルコトナク、又假リニ起ツテモ之ヲ解決スルハ容易ノ業テアル。先ツ必要以上ニ多量ノ米ヲ貯藏スル者ハ政府ノ戒告

強制ヲ待タスシテ之ヲ市場ニ供給シ、又一般富豪カ釀金シテ米價暴騰ノ爲メニ窮迫セル細民ノ救濟ニ當ルヘキハ勿論アルガ、一方ニハ貧富ヲ問ハズ國民各自カ食物 節約ニ努メ、特ニ其浪費ヲ制セネハナラス。我國民ノ消費ニハ一般ニ甚シキ浪費ノ行ハルルカ如ク、食物ニ付テモ多大ノ浪費カアツテ、近來其傾向カ特ニ著シクナツテ居ルカラ、各自浪費ヲ制シテ合理的ニ生活スルトトシタナラハ、別段ニ缺乏ヲ生セスシテ目下ノ食物問題ノ大半ハ解決カ出來ル。又今後當分ノ間ハ公私最善ノ努力ニ係ハラズ、輸送ノ故障其他ノ原因ノ爲メニ一時吾々ハ内地米ノ供給ニ不足ヲ感スル場合カ起レカモ知レヌガ、此ノ如キ場合ニモ外米ヤ麥其他ノ食料ヲ以テ補充スルコトハ容易テアルカラ、吾々カ豫シメ其覺悟ヲ以テ事ニ臨メハ平穩ニ難關ヲ通過シ得ルノテアル。尙ホ目下各地ノ富豪カ食物問題ノ爲メニ多額ノ義捐ヲ爲シツアルハ喜フヘキコトアルガ、此際吾人ノ希望スル所ハ更ニ彼等カ有スル所ノ實業上ノ智識經驗ト勢力トヲ提供シ、官民一致シテ此問題ノ解決ノ任ニ當ルコトヲアツテ、此ノ如キ活動ノ一部トシテ資金ノ提供ヲ爲スコトヲ正當トスル。若シモ彼等カ單ニ其ノ戰時利得ノ一部ヲ社會ニ提供シ、其後ノ責任ハ一ニ之ヲ政府ニ歸シテ顧ミナカツタナラハ、獨リ食物問題ノ解決カ困難トナルノミナラス、彼等カ平素主張スル所ノ營業ノ自由トカ實業ノ尊嚴トカ云フコトモ無意義トナル。英米ノ如キ平素實業ノ尊嚴ノ高唱セラルル所ニ在テハ、戰時ニ入ツテ實業界ノ有力者カ寢食ヲ忘レテ軍國經濟ノ爲メニ奔走シ、以テ其平素ノ主張ノ無意義ナラザルコトヲ實證シツツアル。只タ一面ニ我政府モ亦此際斷然年來ノ官僚的常習ヲ破ツテ民間ト一致提携セネハナラス。食物問題ノ最後手段タル全般的ノ米穀管理ノ如キモ、

國家カ咄嗟ノ間ニ尤大ナル特別機關ヲ全國各地ニ亘ツテ新設スルコトハ不能テアリ、在來ノ商業機關ヲ殆ント其儘ニ利用セネハナラヌノテアルガ、之ヲ實行スルニ付テモ實業界ト協力提携スルノ精神カナクテハ到底圓滑ニ行ハレナイ。

### 三 内地米ノ強制買收

以上ヲ草シ了ツダトキ、各地ニ於ケル米價暴動カ益々暴トナレルト同時ニ、政府ノ飯米政策セ一步ヲ進メ、外國米ノ輸入ト廉賣トニ最善ヲ盡スト共ニ、一千萬圓内ノ資金ヲ以テ貯藏米ノ強制買收ヲ行フノ報ニ接シタ。目下各地ニ於ケル暴動ハ實ニ吾々各自ノ無智無能ト腐敗トヲ忠實ニ反映スルカ如キモノテアツテ、暴動ノ新聞號外ヲ手ニスレハ萬感交々ニ至リ冷靜ニ研究ノ筆ヲ進ムルニ堪ヘナイ

貯藏内地米ノ強制買收ヲ差當リ一千萬圓ノ範圍ニ行フト云ヘハ、其買收價格ヲ低ク定メテモ之ニ由テ得ル所ハ數十萬石ニ止マリ、其實下代金ヲ直ニ新ナル買收ニ運用スルモ、新穀期マヲニ辛フシテ百萬石位ノ配給ヲ行ヒ得ルニ過キナイ。故ニ強制買收ノ直接ノ作用ハ特ニ飯米ノ切迫セル部分ニ對シテ其苦痛ヲ寬和スルニ止マルガ、此目的ノ爲メニハ概シテ外米廉賣ヲ多ク實行スルコトヲ適當トスル。併シ此制度ハ間接ニ一般貯藏米ノ賣放ヲ促カスノ力カアツテ、本制度ノ重キヲ置ク點カ此間接作用ニ存スルコトハ多言ヲ要シナイ。強制買收ヲ行フコトハ暴利取締令ニ由ル買占賣惜ノ戒告ヲ一層有效ニシタモノテアツテ、此方法カ果シテ一般的效果ヲ生スルヤ否ヤハ、主トシテ第一ニ殘存米カ果シテ相當ニ大ナリヤ否ヤ、第二ニ暴動ノ爲メニ萎縮セル米穀商業機關

カ其機能ヲ速カニ恢復スヘキヤ否ヤ、第三ニ外米ノ輸入カ急速度ヲ以テ充分ニ行ハルヘキヤ否ヤニ係ハルコトカ大ラアリ、此外ニ今後ノ天候カ豐作ヲ豫想セシメ、從ツテ貯米者ノ賣放チヲ促ス方如ク良好ナルヤ否ヤモ之ニ大ナル關係ヲ有スル。幸ニシテ此等ノ條件カ具備スレハ強制買收カ一般的效果ヲ生シ、從ツテ此制度ハ商業取引ニ由ル自然ノ配給作用ヲ促進シ補充スルモノトナルノテアルガ、不幸ニシテ上述ノ條件カ備ラサルトキハ此制度ハ米穀全般管理ノ最後手段ニ移ルマテノ準備過程トシテ役立ち、食料問題ヲ解決シ了ルコトハ之ヲ此最後手段ニ讓ラサルヲ得ナイ。強制買收ハ貯藏米ノ一小部分ニ之ヲ實行スルコトニ由テ能ク全體ノ貯藏米ノ賣放チヲ促進スルコトヲ要シ、而モ一面ニ其賣放ノ爲メニ一般消費者カ再ヒ米ヲ浪費シ、又ハ資力アル消費者カ過度ニ買込ミテ之ヲ藏匿スルカ爲メニ新穀期マテヲ支ユルニモ不足トナルカ如キ結果ヲ生セシメテハナラス。其運用ニ關スル種々ノ問題ノ中テ價格ノ決定ハ最モ重要ヲアル。先ツ買收價格ニ付テ見ルニ今日ノ法外ナル市價ヲ標準トシテ之ヲ定ムルトキハ、其實何等ノ強制買收トナラス、各貯米者ハ政府ノ買收ヲ待受ケテ自カラ進ンテ賣出ヲ爲サヌカラ、或ハ暴利取締令ニ由ル戒告以上ニ無効ノモノトナリ、又勿論國庫ノ負擔モ増加スルノ不利カアル。米ノ強制買收モ一種ノ公益的徵發テアルガ、一般ノ徵發ニ於テモ不穩當ノ投機的市價ヲ標準トシテ賠償ヲ行フコトハナイ。之ニ反シテ買收價格ヲ過度ニ低ク定ムルトキハ、各貯米者ハ政府ノ買收ニ會フコトヲ恐レ、爭フテ其貯米ヲ自由市場ニ賣放 コトトナルカラ、市場供給高ヲ増加スルニハ極メテ好都合ノヤウテアルガ政府ノ買收ハ多數貯米者中ノ極メテ小部分ニ適用セララルニ止マルカラ、此小數者ニ特別ノ損失

ヲ蒙ラシムルコトトナル。此ノ如キハ一般徵發制度ノ精神ニ合シナイ。又買收價格ヲ過度ニ安クシタ爲メ市價カ急激ニ下落スレハ、二三年來内地米ノミヲ消費シテ奢侈ノ増長セル民衆ハ再ヒ浪費ヲ初メ、外米ノ需用カ以前ノ如ク退減スル危險ガアル。最モ今回ノ暴動ノ結果ハ食物ニ關スル民衆ノ覺醒ヲ促カスコトトナルカラ、以前ノ如ク内地白米カ四十圓近クトナルモ尙ホ其半價ニ過キサル外米ヲ排斥スルト云フカ如キ現象ハ多ク起ルマイガ、此際過度ニ内地米ヲ下落セシムレハ外米排斥ノ風カ復活セザルヲ得ナイ。然ルニ今後國民カ相當ニ外米ヲ消費セサレハ、到底圓滑ニ新穀期ニ移リ行クラ得ナイ。左レハトテ外米ノ消費ヲ強制シ、例ヘハ内地米ヲ賣ルニハ必ラス一定割合ノ外米ヲ混入スヘシト云フカ如キ方法ヲ採ルヲ得サルハ曾テ論シタ如クテアル。又強制買收ノ爲メ米價カ暴落シタ場合ニ、投機者カ之ヲ藏匿スルカ如キコトハ強制買收ノ適用ヲ蒙ルル恐れアルカ爲メニ行ハレナイトシテモ、資力アル消費者カ過度ニ買込ミテ市場ニ缺乏ヲ生セシムル危險ナシト云フヲ得ナイ。

政府ノ買收價格ハ混沌タル米穀市場ニ標準ヲ與ヘテ其機能ヲ恢復セシムルモノテアリ、又其影響ハ次年度ノ米價ニモ及フモノテアルカラ、之ヲシテ適度ヲ得セシムルコトカ重要テアル。又臨機應變ノ名ヲ冠スル無方針ヲ以テ個々ノ買收ヲ爲ストキハ、市場ノ機能ヲ恢復セスシテ却ツテ其混亂ヲ益甚シカラシムルコトトナルカラ、公正ナル一貫ノ標準ヲ立テネハナラヌ。是レ實ニ強制買收カ消極的ナル買占賣惜戒告ト異ツテ、積極的ニ混亂セル市場ヲ嚮導スルノ目的ヲ達スルニ必要トスル點テアル。而シテ買收價格ノ決定ハ目下ノ飯米ノ配給ヲ左右スルノミナラス、次年度ノ米

價ニモ影響ヲ及ホスモノテアルカラ、其決定ニハ次年度ノ需供ノ均衡ヲモ眼中ニ置カネハナラヌ後ニ論スル如ク幸ニ今秋ノ收穫カ豊作トナツテモ、一方ニ古米ノ殘存カ少ナイカラ實際ニハ豊作ノ效果ナク、又外米ノ輸入モ次年度ニハ其產地ノ輸出禁止ニ由テ妨ケラルコトナキヲ保障シ難ク、朝鮮及臺灣ニモ米價騰貴ノ苦痛カ存在スルカラ、是亦例年ノ如ク二百萬石近クヲ輸入シ得ルヤ否ヤハ確定シナイ。故ニ明年ノ秋ニ至ツテ再ヒ本年ノ如キ配給ノ不圓滑ヲ演出スルコトヲ避クルカ爲メニハ、成ルヘク其際ニ相當ノ古米ヲ殘存セシムルヤウニ、吾々ハ次年度ノ消費ヲモ節約セネハナラヌノテアルガ、米價カ諸物價ニ比シテ安キニ過クルトキハ此節約カ行ハ難イ。加之近來工商業ノ隆盛ニ伴フテ田舎ノ人口ノ都會ニ移ル風潮カ非常ニ強クナツタガ、若シ米價ヲ過度ニ安クスレハ田舎ノ青年ハ益農業ニ従事スルコトヲ厭フテ都會ニ向ヒ、米ノ生産者カ變テ消費者トナル。然ルニ極端ナル食物自治論ハ誤レリトシテモ、今後我國カ大ニ農業ヲ進歩セシムルノ必要アルコトハ爭ハレナイ。此點ヨリ見テモ買收價格ヲ過度ニ安クスルコトハ當ヲ得ナイ。

買收價格ヲ適當ニ定ムルニハ諸物價ノ騰貴及之ニ伴フ所ノ農業生産費ノ増加ト農業以外ノ諸生産階級ノ今日ノ收入増加トヲ斟酌スルコトヲ要スルガ、具體的ニ何圓ヲ以テ適當トスルヤハ以上ノ諸事實ヲ調査シタ上テナクテハ斷定シ難イ。只タ茲ニ大體論ヲ試ミンニ彼ノ大正四年ノ米價下落ニ對スル調節策ノ行ハレタ場合ニ、米價カ十四圓以下トナレハ農業及農民カ危窮狀態ニ陥ルト認メラレ、又實際當時多數者ハ十五六圓ヲ以テ適當ト認メタノテアツテ、戰前ノ價格ハ恰モ之ニ相當シタ。故ニ今日諸物價騰貴ト一般ノ收入増加トヲ參酌シテ少クトモ之ニ六七割ヲ加フルコトヲ

要ストスレハ、二十五六圓トナル。此價ハ一年平均テアルガ、端境期マテ米ヲ保存スルニハ戰前ニモ三圓餘ヲ必要トシ、今日ハ高價ノ米カ保存中ニ減損スルノテアルカラ保存費ノ割合モ増加シテ居ル。故ニ目下ノ買收價格ハ二十七八圓ヲ適當トスルテアラウ。更ニ此價格ハ全國平均ヲ指スノテアルカラ之ヲ標準トシテ各地ニ適當ノ差ヲ附セネハナラヌ。故ニ東京大阪ノ如キ大都市ニ於テハ三十圓近クノ價トナルノテアル。政府カ米穀專賣制度ヲ行フ場合ニハ全國均一トスルコトヲ適當トスルトシテモ、今日ノ買收ハ民間市場ヲ撲滅スル所ノ專賣ト意義ヲ異ニシ、混亂セル市場ニ標準ヲ與ヘテ其機能ヲ恢復セシメントスルノテアル。然ルニ各地均一ニ之ヲ定ムルトキハ產地ヨリ消費地ヘノ自然ノ配給ヲ妨ケテ市場ノ攪亂破壊トナラサルヲ得ナイノテアル。

目下ノ如ク米穀市場ノ混亂セル際ニ、政府カ一千萬圓ヲ本トスル強制買收ニ由リ能ク之ヲ統一嚮導シ得ルヤハ疑問テアルガ、既ニ此政策ヲ採ツタ上ハ其目的ヲ達スルマテ實行ヲ擴張セネハナラヌ。而シテ政府ノ買收額カ少量ニ止マル間ハ、其買收米ヲ以テ最モ窮迫セル部分ノ救済ニ充ツルコトヲ適當トシ、從ツテ公共團體ノ手ニ由リ制限セラレタル範圍ノ購買者ニ對シテ之ヲ買上價格ヨリモ廉賣スルコトヲ妨ケナイガ、若シ其買收量カ多額ニ上レルトキハ、之ヲ盡ク廉賣シテ自カラ與ヘタル市場標準ヲ破ツテハナラヌ。只タ此場合ニモ尙ホ市價カ政府ノ標準ニ從ハサルトキハ政府ハ更ニ廉賣ノ範圍ヲ擴張シ、特ニ下級官公吏ニ之ヲ廉賣スルカ如キ方法ヲ採リ以テ市價ノ抑壓ニ努メテハナラヌ。一部ノ論者ノ恐ルル如ク強制買收ノ決定ノ爲メニ米價カ暴落スルコトアレハ、政府ハ買收ヲ停止スヘキヤノ問題モ起ラヌテハナイガ、此ノ如キハ政府カ一貫セル標準價格

ヲ示サスシテ時機應變ノ秘密主義ヲ行フ場合ニ起リ得ヘキコトヲアツテ、市場ヲ統一嚮導セントスル買収制度ノ自殺テアル。又強制買収ノ爲メニ消費者ノ米ノ浪費又ハ藏匿ヲ生スルコトナキヤハ大ニ注意ヲ要スル點テアツテ、此弊カ大トナレハ消費制限ヲ行フノ外ハナイ。又強制買収制度ノ爲メニ外米消費カ著シク減退スルニ至レハ、國庫ノ負擔ヲ以テ外米賣下價格ヲ更ニ引下ケテ其消費ヲ促カスコトヲ必要トスル。

#### 四 次年度ノ飯米政策

強制買収又ハ米穀管理ヲ次年度ニモ繼續シテ行フヘキヤ否ヤハ、主トシテ今秋ノ收穫ノ豊凶ニ由テ定マルノテアルガ此等ノ強制配給ノ繼續セラルルト自由取引ノ恢復セラルルトヲ問ハス、次年度ノ飯米政策上重要トスル點ハ來秋ニ相當ノ内地米ヲ殘存セシメ、再ヒ今日ノ如キ混亂ヲ生セシメサルガ如クニ内地消費ヲ節約スルコトテアル。今後外米ヤ鮮臺米ノ輸入カ確實ニ行ハルルコトヲ保障シ難キノミナラス、或ハ西比利亞出兵ニ伴フテ外國米ヲ露國民救濟ノ爲メニ輸送スルノ必要カ起ルカモ知レヌ。此等ノ事情ヲ考フレハ一體ニ吾人ハ食物ノ供給ニ付テ大ナル注意ヲ爲サネハナラヌガ、特ニ他ヨリ供給ヲ仰クヲ得サル内地米ノ消費ノ節約カ重要テアル。只タ之ヲ飯米トシテ消費スルコトヲ節スルハ非常ノ苦痛テアルカラ、先ツ飯米以外ノ用途ニ之ヲ消費スルコトヲ制限セテハナラヌ。此制限ヲ豫シメ今日ヨリ決定スルコトハ目下ノ米價騰貴ノ氣勢ヲ挫クニモ相當ノ效力アルコトハ既ニ述ヘタ如クテアル。

内地米ノ飯米以外ノ用途ニハ種々アルカ、其ノ最モ大ナルモノハ酒造テアル。酒造ノ爲メニハ最  
良ノ内地米ヲ消費シ、本年ハ之カ爲メ四百萬石以ヒテ充テタ。明年ノ酒造高ヲ豫想スルコトハ困  
難テアルガ、米價ヲ相當ニ下落セシメタナラハ、酒造ノ爲メニ四百萬石近クノ米ヲ消費スルコト  
トナルテアラウ。今假リニ内地米及之ト同一ノ效力アル朝鮮米ヲ酒造ニ用ユルコトヲ全禁スルト  
シテモ、此外ニ麥酒ヤ洋酒類カアツテ、國民ニ禁酒ヲ強ユルコトトハナラス。又外米ヲ以テ酒ヲ  
造ルコトノ必シモ不能ナラサルハ、脅テ論シタガ、從來此研究カ等閑ニ附セラレタ爲メ今俄カニ汎  
ク外米酒造ヲ行フヲ得ナイ。故ニ次年度ノ酒造ヲ例年ハ二分ノ一又ハ三分ノ一ニ減スルコトヲ穩  
當トスルテアラウ。無論之カ爲メニ酒價ハ大ニ騰貴シ、又此ノ騰貴シタル酒ハ汎ク下層階級ニモ  
消費セラレルノテアルガ、一面之ニ由テ飯米ノ騰貴ヲ防クノ一層有利ナルハ多言ヲ要セス。世界  
ノ文明國民ハ戰爭ノ爲メニ禁酒又ハ節酒シテ緊張セル生活ヲ爲シツアルニ際シ、我國民ガ獨リ  
戰時ノ好景氣ニ浮サレテ奢侈ニ沈リ、酒ノ消費ヲ百萬石モ増加シテ飯米ノ減少ヲ來タシ、其結果  
今回ノ如キ食物暴動ヲ生スルニ至ツ。コトハ甚タ憂フヘク耻ツヘキコトテアル、酒造ノ制限カ直  
接ニ國民ヲ眞面目ニナラシムルモノテハナイガ、併シ其緊張ヲ助クルニ效果アルコトハ疑ヲ容レ  
ナイ。

酒造ヲ制限スルニハ直接ニ其量ヲ限定スル方法ト、間接ニ酒造税引上ニ由リ實際ニ其醸造ヲ減セ  
シムル方法トカアル。酒造税増加ノ方法ハ國庫收入ニ別段ノ減少ヲ來タサス、又ハ大ニ之ヲ増加  
スルノ利益カアル。米價騰貴ノ一點ヲ除キテハ經濟界ノ尙ホ好景氣ナル今日ニ於テ、増税ニ由リ

酒造高ヲ二分ノ一又ハ三分ノ一ニ減セシメントスレハ、今日ノ酒税ヲ三四倍トシテ酒價ヲ一石平均ニ百圓以上トナラシムル必要カアル。此ノ如キ急激ノ増税ニ對シテハ酒造業者カ醸造高ノ決定ニ感フテ各自區々ノ方針ヲ探ルコトトナリ、確實ニ一定量ノ内地米ヲ節約スルノ目的ヲ達シ難イ。更ニ直接制限ノ方法ニ付テ見ルニ酒造業者ハ醸造高ノ決定ニ付テ方針ニ感フコトナク、又醸造高ヲ半減スレバ酒價ハ少クトモ四五割ノ騰貴ヲ爲シ、之カ爲メ其實上金額ハ左マテ減少シナイカラ、純益ノ割合ハ一層減少ノ度カ少ナイ。特ニ酒價カ此ノ如ク騰貴シテモ酒税カ増加シナイトスレハ、同額ノ賣上金額ノ中ヨリ酒造業者ノ手ニ殘ル割合ハ前ヨリモ著シク大トナル。故ニ酒造業ニ取ツテハ増税ヨリモ直接制限ヲ利益トスル。酒造ニ對シテハ平素ヨリ徵稅上ノ監督方法カ備ハツテ居ルカラ、此直接制限ヲ實行スルコトモ困難テナイ。只タ此方法ハ大ニ國庫ノ收入ヲ減スルノ不利カアリ、假リニ二百萬石ノ制限ヲ加フルトスレハ四千六百萬圓ノ國庫收入ヲ減スル。戰爭中ニ於ケル各國ノ禁酒又ハ節酒ノ斷行ハ今後世界文明國民ノ酒類消費ノ節制ニ付テ重大ノ影響ヲ生スルモノト信スルガ、我國モ今後國民ノ飲酒ヲ節制セントスレハ、此際急激ノ増税ヲ斷行スルコトカ安全テアル。何トナレハ酒造税ハ我國ノ財源ノ最モ重要ノモノトナツテ居ルカラ、今日醸造高直接制限ノ方法ヲ採用スルトキハ、後日財政ノ充實ヲ圖ル必要ノ迫ツタ場合ニ醸造高復活ノ運動カ起リ易イカラテアル。